

## EL PACIFICO

Semidiarario político independiente. — Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPÍZAR A.

### Panchos y TURECOS

Los Panchos se van . . . . y se van para no volver jamás . . . se van con el tremendo anatema de dilapidadores de fondos públicos, de esos fondos que el pobre pueblo acumula a fuerza de sudores para atender a los servicios urbanos, y que ellos han trasladado a sus propios bolsillos para refocilarse en tabernas y restaurantes, y darse vida regalada.

Se van los Panchos, dejándonos como recuerdo de su régimen, la bancarrota más espantosa, el descrédito de nuestras finanzas y un precedente de vicio e ignominia difícil de combatir.

Pero vendrán hombres nuevos, hombres íntegros, de inteligencia y patriotismo probado, que al sustituir a los Panchos vivirán en casa de cristal, hombres despojados de soberbia, modestos y dignos, que sus manos jamás se mancharán aprovechando en beneficio propio su posición; hombres que son garantía de orden y pulcritud en el manejo de caudales ajenos. Y renacerá la confianza, y una aurora de bienestar iluminará nuestro amado terruño . . . y pagaremos las deudas . . . y volverán las arcas a estar repletas, y los impuestos reducidos, y el mercado al alcance de todos los pobres, y la sanidad pública garantizada, y la ciudad sin charcos y embellecida, porque dichosamente aun nos quedan hombres limpios.

### NOMBRAMIENTO

#### ATRABILIARIO

La Municipalidad acaba de nombrar Guarda de los estanques de la cañería a un pariente político del Regidor MOLINA, en sustitución del activo y cuidadoso empleado José González, por la simpleza de haber solicitado éste, un pequeño aumento en su dotación de ₡ 30.00 y unas hojas de hierro acanalado para un campamento donde abrigarse de la intemperie a la orilla de los estanques. Pues bien, nombran a Amado Carballo con ₡ 45.00, y le dan el techo, siendo este individuo inepto y apático, de tal manera que los estanques no se han lavado en muchos días y el agua viene completamente turbia, no obstante no llover. Señores de la argolla, con los servicios públicos de esta naturaleza no tienen favoritismos. (Estos informes nos han sido suministrados por los vecinos de San Miguel.)

Eso escribimos a vuela pluma el 9 de setiembre próximo pasado, previendo lo que hoy sucede.

No hay agua, es el clamor del vecindario quien achaca esa falta a uno de los empleados más cumplidos, por no decir, el único, que tiene el Ayuntamiento.

Hoy en la mañana tuvimos la satisfacción de recibir en la oficina a don Mauro Oviedo, a quien señala la opinión como responsable, injustamente, de la falta del elemento indispensable. Nos dijo: La falta de agua de que se queja el vecindario obedece a negligencia del encargado de los estanques quien está obligado a limpiarlos dos

veces por semana y a vivir en las intermediaciones de ellos, como su antecesor. Ese individuo no cumple con lo ordenado por la Municipalidad y vive en la Barranca, lejos del lugar señalado. Si por desgracia cayera un animal en los depósitos del agua el vecindario tendría que tragarse sus partículas —descompuestas,— como sucedió una vez en San José, originando muchas defunciones. El encargado de los estanques repito, no lava ni cumple con sus obligaciones y si esto continúa así, renunciaré irrevocablemente. Eso nos expresó el fontanero. Eso basta para dar una idea de las imprudencias que cometen los que sin méritos llegan a ocupar puestos de tanta responsabilidad.

Señor don Arturo Araya

Es usted muy ladino al contestar sólo UN punto al "Oiga el Ministro de Gobernación". Por qué no contesta el segundo punto. Será por lo del tejado. . . .

Por qué no nos explica algo con respecto al embargo de marras en que intervino don Ramón Román Rojas, de quien recibió una leccioncita. Al buen callar llaman Sancho.

EL PACIFICO

### Nuevo Juez

"En la tarde del día 14 de este mes prestó el juramento de ley el señor don Juan J. Trejos, nombrado para Juez Civil y de Crimen de esta provincia, interinamente mientras dure la licencia concedida al propietario Licenciado don Emiliano Odio. Se hizo cargo de la Judicatura á las siete de de la mañana del viernes quince. Ese mismo día salió para la capital, a pasar sabrosamente su temporada de licencia, el licenciado Odio

Sabemos que el nuevo Juez, que es muy joven y principia su carrera, ha dicho que en la campaña política que ya está en puertas, será el fiel de la balanza, porque no quiere por una lucha pasajera, manchar su porvenir.

Si eso es cierto, y si cumple su dicho, el señor Trejos será merecedor a la consideración pública."

Eso dice "El Correo de la Costa", órgano de los que más atacaron el nombramiento del señor Trejos. Aplaudimos a los enemigos que reconocen el error y que creen en la palabra de un caballero. El Figueroismo lo que deseaba y obtuvo es que la Judicatura estuviera en manos de una persona alejada de toda pasión política. Por eso aplaude la actitud honrada

Tome ejemplo de tan honrosa demostración el amigo Poveda de quien esperamos igual conducta en sus delicadas funciones de miembro de una Junta

### CUÑA

Lecciones de abogacía, gramática, botica, conductoría, policía y otras yerbas, da el hombre de los contratos al señor Gobernador, en Correo de ayer. Su ignorancia lo excusa!

Señores don Belfort Ramírez,  
José A. Díaz y  
Emilio Alpízar

Muy señores míos:

En "El Imparcial" dije que el día que llegó el señor Amador a Puntarenas, varios duranistas se reunieron en casa de don Ulpiano Fonseca. Que don Miguel Céspedes había ido esa noche a casa de don Pachó Amador.

Espero de su franqueza me digan si ustedes vieron entrar, ese día al anochecer al señor Céspedes a la Casa Blanca de los señores Amador y Fonseca.

Les exijo esa manifestación porque se me quiere hacer aparecer como que no digo la verdad.

El Corresponsal de "El Imparcial"

Señor Corresponsal de "El Imparcial"

Contesto su interpelación en esta forma: Dos veces vi entrar al señor Céspedes a la casa que usted se refiere en el telegrama dirigido a "El Imparcial".

En la expresada mansión habían muchas personas durante el tiempo que el expresado la visitó.

En honor a la verdad debo decirle que no sé lo que en esa casa se trató y menos los fines que llevaron al señor Céspedes a ese recinto, aunque supongo sean las últimas relaciones que entre ambos existe desde hace tiempo. Con respecto a su pregunta verbal de que si como vecino he visto muchísimas veces a don Miguel en la tantas veces referida casa debo contestársela afirmativamente.

EMILIO ALPÍZAR A.

### Pobre tureca

En qué quedará la Directiva, que es el partido, de don Juan?

Publicó 16 nombres en su famoso prospecto y ya protestaron Robledo, Derport, Guardado, Mena Barquero, Villegas, Molina, Boniche, González y Rojas.

o o

Me ha sorprendido ver mi nombre como vocal de la Directiva formada por el Licenciado Rodríguez. Hago constar que a nadie he autorizado para usar mi nombre y que soy y seré republicano, siendo mi voto para el candidato de mi partido don Clodomiro G. Figueroa.

Puntarenas, Octubre 20 de 1915.

DOMINGO BARQUERO

### INHUMANIDAD

Hay un peón de higiene municipal que aprovecha los servicios de una pobre niña, como de ocho años, a quien obliga a hacer sus obligaciones. Por tratarse de una huerfanita y por no ser de su sexo los trabajos a que se le obliga, me permito llamar la atención de las autoridades de policía.

QUINTÍN MARROQUÍN

### Salon Mascota

Para el sábado 23—Un selecto y nuevo programa—Domingo 24—MATINEE a las 6 y 35 p. m., con magnífica selección de películas cómicas para los niños—Domingo por la noche—El precioso y sensacional drama en cuatro hermosas partes E. V. A. y otras vistas del natural.

En la oficina tenemos, en cuadro negro, el nombre de las personas que habiendo aceptado la suscripción, con cualquier pretexto rehusan pagar. En los primeros días del mes entrante publicaremos sus nombres para evitar que perjudiquen a otras empresas.

### INAUDITO

Se nos asegura que una persona que puede fácilmente hacerse pagar los giros en Tesorería, compra libranzas municipales. Estamos con el hilo en la mano; una vez que lo recojamos, daremos el nombre de la persona que obra incorrectamente en perjuicio de los infelices quienes tienen que apelar a la usura para remediar sus necesidades.

### A los Republicanos

Con el fin de reorganizar la Directiva Republicana y de enterarles de las disposiciones de nuestro Jefe Licenciado don Máximo Fernández, los que suscriben invitan a todas las personas afiliadas al partido y a los simpatizadores, para una reunión privada que tendrá lugar en los bajos de la casa de don Agustín Guido, frente al Cuartel de Policía, el sábado próximo a las 7 en punto de la noche.

FÉLIX RIVERA P.,  
1er. Vicepresidente.

ARTURO GUEVARA,  
Secretario.

### A los CIVILISTAS

Se pensó convocar simultáneamente con los Republicanos a una reunión que se verificaría el sábado próximo, pero un atraso involuntario de nuestro Jefe don Manuel Grillo nos obliga a dejarla para fines de la semana entrante. Avisaremos oportunamente,

LA SECRETARÍA

### RECONOCIMIENTO

Hemos sabido que el Gobierno de Costa Rica, en un noble interés de pacificación que ya hace falta en la convulsa nación azteca, ha reconocido al Gobierno del prestigioso General don Venustiano Carranza, al igual de Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Nicaragua, etc.

Hace días que sólo abrigábamos, como un ideal latino, la paz de México, aún cuando su desenlace no cuadrara del todo a las aspiraciones nuestras de que el Gobierno triunfante fuera el exponente del pueblo mexicano en su cultura y en la libertad a que tiene derecho a aspirar.

Al lado de un jugador de tresillo había un mirón tan miope, que para poder ver el juego, casi metía la cabeza en las cartas del jugador.

Molestado éste, saca un pañuelo y coge fuertemente las narices del miope.

—¿Qué hace usted, caballero? le pregunta éste.

—Dispense usted, contesta el jugador,— es que iba a sonarme, y como tiene usted su cabeza tan pegada a la mía, me he equivocado de nariz.

**CARTA ABIERTA**

Puntarenas, 20 de octubre de 1915.  
 Señor Director de "El Pacífico"  
 don Emilio Alpizar A.  
 S. M.

Mi distinguido amigo:

Como en este tiempo de vendaval político muchos "tiran la piedra y esconden la mano," me veo en el caso de hacer la siguiente aclaración: he oído con marcada insistencia atribuirse las noticias y correspondencias que publica "El Imparcial;" y como yo no tengo el gusto de escribir para ese diario, ruego a Ud. darle publicidad a la presente carta que alejará—desde luego—toda sospecha que sobre mí recaiga.

De Ud. afectísimo amigo y S.  
 Miguel A. Veltz.

**PROTESTAS**

El partido de don Francisco de Paula Amador inscribió nuestros nombres en su lista y sin nuestra autorización. Somos republicanos y votaremos por don Clodomiro Figueroa, republicano convencido a quien ha señalado como candidato a diputado por esta provincia, el Licenciado don Máximo Fernández.

- Alberto Orozco
- Rafael Vega Alvarado
- Juan García M.
- Gregorio Vallejos
- Carlos Marchena

Puntarenas, 18 de octubre de 1915.

**W. R. Grace & Co.**

**IMPORTADORES EXPORTADORES**

San Francisco - New York - New Orleans  
 Puede ofrecer a los **IMPORTADORES** al por mayor

- |                                  |               |
|----------------------------------|---------------|
| Arroz                            | Harina        |
| Cemento americano, alemán, sueco | Pez Rubia     |
| Canfin                           | Soda Cáustica |
| Gasolina                         | Trigo         |

ABONO PARA CAFÉ

A **PRECIOS SIN COMPETENCIA**

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para **EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA**

**PARA MAS INFORMES**

F. WISS, Agente General, San José, C. R.      LUIS CASALVOLONE, Subagente, Puntarenas, C. R.

**Ingenio de La Mansion**

**AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO**  
 Depósito permanente en Puntarenas—**MAN CHONG SING y Co**

**RUDOLPH HERZOG**

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañuelos, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niñas. Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para casa y sport. Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa paracamas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsets, delantales, sombrilla y paraguas.

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a **VICTOR FABIAN, San José, C. casilla R. 882**

**HOTEL ALVARADO**

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—**LAS ALVARADO**

**¿SUFRE UD.?**

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarle las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el **Vino de Cardui**, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará a toda señora que esté padeciendo."

el **Vino de Cardui**  
**Para las mujeres**

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.; no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó descompensada, pues que el **Vino de Cardui** la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. también que lo quede agradecida por siempre.

**¡ Pruébelo !**

**GASOLINA**

**Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más baj de plaza**

LUIS CASALVOLONE

**ASERRADERO A VAPOR**

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

**PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS**

**SERAFIN SARAVIA**

Agente exclusivo de la bien conocida y acreditada barina DAYTON y MACHETE, tiene el gusto de ofrecer a sus clientes este artículo al precio más bajo posible y avisa por el presente que mantendrá si mpre un depósito suficiente para llenar las necesidades de consumo.

Tan bien ofrece mecedoras en general de las que está recibiendo nuevos surtidos constantemente. Atiende, como de costumbre, las órdenes de sus clientes y está dispuesto a darles buenos precios.

Compra toda clase de productos para la exportación y paga buenos precios.—Puntarenas, Julio 31 de 1915.

**Ferreteria**  
 DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

**ANTONIO MARTINEZ GARCIA**  
 Agente - Comisionista - San Jose  
 Apartado 699

Se hace cargo de toda comisión que le confíen.—Compra y venta de casas, fincas, negocios y remite todos los datos de compra y venta de todo artículo que le confíen.—**PRONTITUD Y HONRADEZ EN LOS PEDIDOS.**

**FARMACIA LA VICTORIA**

de Alejandro Garrido Tucuij  
 SITUADA FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

Surtido renovado constantemente. Drogas puras.—Especial atención al despacho de recetas. Acaba de recibir la famosa **Past. Pectoral** del Dr. Andreu, la medicina más eficaz para curar todas las afecciones de las vías respiratorias tales como asma; catarros, bronquitis, etc. etc. Facilita de manera prodigiosa a expectoración.

**Compra de cueros y pieles**

**A 62.00 Y 70.00 COLONES**

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

**CERVEZA HIGH GRADE**  
 AMERICANA)

**PURA = DELICIOSA = NUTRITIVA**

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas.

**TEODORO ROIZ**  
 Gran Fabrica de Jabones y Velas

**Casa fundada en 1899**

Almacén de Abarrotes y Licores  
 PUNTARENA COSTA RICA.

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Viernes 1	1 a m	9 a m	Sábado 2	3 a m	9 a m
Martes 5	5 a m	12 m	Miércoles 6	7 a m	1 p m
Viernes 8	7 a m	2 p m	Sábado 9	9 a m	3 p m
Lunes 11	11 p m	6 a m del 1	Miércoles 13	1 a m	7 a m
Viernes 15	1 a m	9 a m	Sábado 16	3 a m	9 a m
Martes 19	5 a m	12 m	Miércoles 20	7 a m	1 p m
Viernes 22	7 a m	2 p m	Sábado 23	9 a m	3 p m
Lunes 25	11 p m	6 a m del 26	Miércoles 27	1 a m	7 a m
Viernes 29	1 a m	8 a m	Sábado 30	2 a m	8 a m

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expres en anchas y rápidas gasolineras que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	3 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora. La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

\* Escala en Manzanillo de ida y vuelta.

### SAN PABLO

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 6	8.30 a m	1 p m
" 13	2.30 a m	7 a m
" 20	8.30 a m	1 p m
" 27	2.30 a m	8 a m

### PUERTO JESUS

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 2	4 a m	9 a m
" 9	10 a m	3 p m
" 16	4 a m	9 a m
" 23	10 a m	3 p m
" 30	3 a m	8 a m

### MANZANILLO - BALLENA

Fecha	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena
Viernes 1	3 a m	9 a m
" 15	3 a m	9 a m

### PUNTARENAS - TAMBOR

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Domingo 10	4.30 a m	8 a m
Miércoles 20	4.30 a m	8 a m
Domingo 31	4.30 a m	8 a m

### MANZANILLO

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Sábado 2	4 a m	11 a m
Lunes 4	8 a m	11 a m
Miércoles 6	8.30 a m	2 p m
Sábado 9	10 a m	5 p m
Lunes 11	8 a m	11 a m
Miércoles 13	3.30 a m	8 a m
Sábado 16	4 a m	11 a m
Lunes 18	8 a m	11 a m
Miércoles 20	8.30 p m	2 p m
Sábado 23	10 a m	5 p m
Lunes 25	8 a m	11 a m
Miércoles 27	2.30 a m	8 a m
Sábado 30	3 a m	10 a m

### CHOMES

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Domingo 3	8 a m	10 a m
Martes 5	8 a m	10 a m
Jueves 7	9 a m	11 a m
Domingo 10	11 a m	1 p m
Martes 12	7 a m	8 a m
Jueves 14	8 a m	9 a m
Domingo 17	9 a m	10 a m
Martes 19	9 a m	10 a m
Jueves 21	10 a m	12 m
Domingo 24	11 a m	1 p m
Martes 26	11 a m	1 p m
Jueves 28	7 a m	9 a m
Domingo 31	8 a m	10 a m

### OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de caufin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ninguna bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco por mil de comisión.

### Costumbres Patrias

#### Vida del Verano

— 1 —  
Vino el verano. Todo es contento  
Bajo este cielo que Dios nos dió;  
¡Cómo del pueblo se oye el acento  
Que sus anhelos enardeció!

— 2 —  
El sol nos brinda sus resplandores,  
En días alegres que hermosos son;  
Se adorna el cielo con sus fulgores,  
De nobles ansias el corazón.

— 3 —  
Cuando su faz el elba despunta  
Su canto el ave ferviente lanza;  
Sus ansiedades todas las junta  
Clamando entonces por la bonanza.

— 4 —  
Muy cristalinos corren los ríos  
Y las ciudades con vida están;  
Los acordeones en los villorrios,  
Las vibraciones al pueblo dan.

— 5 —  
Los guitarristas y violinistas  
En los suburbios se dan las manos;  
Todas las cuerdas las tienen listas,  
Tocan y cantan y van ufanos.

— 6 —  
En varias casas música suena  
Y en todas partes se ven reuniones;  
Los mozos huelgan, es Noche Buena,  
Y van haciendo sus estaciones.

— 7 —  
El rico fruto los cafetales,  
De los finqueros vehemente anhelo,  
Presentan ellos en formas tales,  
Que el entusiasmo remonta el vuelo.

— 8 —  
Ya van corriendo  
Las bellas niñas  
Y van sonriendo  
Hechas en piñas  
Al cafetal;  
Llevan canastos  
En sus cinturas,  
Algunos tratos  
Y cosas duras  
Para comer.

— 9 —  
Del día las horas van transcurriendo,  
Y de los campos la gente está,  
Con gran empeño café cogiendo,  
De nuestra tierra que bueno da.

— 10 —  
En los afanes de la cogida  
Del fruto tienen todos un tanto;  
Ya está la tarde casi vencida,  
La noche extiende su oscuro mantó.

— 11 —  
Se hace la entrega precisa ya,  
Los cogedores son avisados;  
Y salen todos de aquí o allá  
Con sus canastos bien preparados.

— 12 —  
El cafecito cogido entrega  
Una de tantas al mandador;  
Quien con un tierno modo lo riega  
En lo que sirve de medidor.

— 13 —  
¡Vea mandador, no sea tan ingrato!  
Esa medida da desconsuelo,  
Póngala rasa, déjeme grata,  
Y de este modo se gana el cielo.

— 14 —  
La cogedora lanzó su queja  
En esta forma que conmovió;  
Una mirada traviesa deja,  
En su contorno que fuego dió.

— 15 —  
Más obligado por el imperio  
Que siempre impone fuerte el deber;  
El encargado dijo muy serio,  
¡No puedo niña, tanto acceder!

— 16 —  
No perjudico yo a mi patrón  
Con semejante mal proceder;  
Porque si entramos en la razón,  
El beneficio le hace perder.

— 17 —  
Ahí le miden muy copetón  
Aunque es muy suyo su buen café;  
Y siempre pierde su gran montón,  
Esto lo digo con toda fe.

— 18 —  
De los campos el prado frondoso  
Resplandece a los rayos del sol,  
De las mozas el rostro donoso  
Se presenta con un arbol.

— 19 —  
Desde la alta montaña de masa  
Al camino que va a la ciudad;  
Los afanes han puesto la baza  
Donde se alza la prosperidad.

— 20 —  
El trabajo constante que riega  
Nuestro suelo feraz de sudor;  
Y ese brazo robusto que siega,  
A la Patria le dan su esplendor.

San José, 17 de octubre de 1915.  
Federico Fernández Güell.

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	€ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2.00
" " " " Manzanillo o viceversa, en primera	2.00
" " " " al mismo puerto, en segunda	1.00
" " " " Chomes o viceversa	1.00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera	2.00
" " " " al mismo puerto, en segunda	2.00
" " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2.00
" " " " los mismos puertos, en segunda	1.00

Niños menores de diez años, mitad de precio.

### TARIFA DE FLETES

Per quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " " vacío	0.25
" " " " montura	0.25
" " " " enero de res	0.25
" " " " pies cúbico de carga	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor-Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## LIMON AL DIA

Política: subterránea, amasijos que no llegan a verse convertidos en pan.

Hay miedo en los partidos no gobiernistas, y se explica, hoy como ayer, se trata de ver quien engaña a quien.

Comercio: d caído, pero no al extremo de llamarlo muerto; se depura y quedará al final de esta crisis el verdadero comercio, el que por su talento ha sabido resistir el mal tiempo.

Tiempo: bueno, no llueve hace varios días.

Diversiones: Teatro Arrasti con compañía Fantoche haciendo las delicias de la gente menuda y de la ya muy madura; retretas con pocos músicos y menos repertorio; riña de dos hembras bravas, una de color y otra amarilla, que después de decirse hasta "pactistas" se vinieron a los moños y a los rostros poniéndose éstos que un mapa militar tiene menos líneas; no se pudo averiguar si el enojo vino por la política, lo que si se le encontró al registrarlas por si llevaban navajas, fué un ejemplar de "La Información" a una de ellas y a la otra otro de "El Imparcial."

Mercado: Bajo, caliente y mal cliente; poco movimiento, (como que es de hierro), destacanse las frutas del pan y la sabrosa carne de tortuga, donde la presentan a la venta como en ninguna parte del mundo, por su aseo y buen destace.

Higiene: Espléndida; calles y solares limpios, la salud de que disfruta el pueblo es la mejor prueba; aquí la Municipalidad hace menos política y asea más.

Trabajos: En construcción la que fué Casa Azul, tres más de concreto; se terminará el kiosco, se refacciona la casa residencia del Gobernador y otros varios trabajos de reparaciones.

Este pequeño bosquejo le dará una idea de que Limón no está muerto, y si apenas un poco enfermo, con muchas esperanzas de mejoría si Dios quiere.

Hasta otra, siempre su amigo.

PACO ROJO

## En Limón se ríen

Gran chacota se armó entre un grupo de respetables caballeros de este puerto al leer la proclama o recopilación de mentiras que el señor de las despreocupaciones se atrevió a lanzar con cuantos nombres se le vino al majín. ¡Pero que descarados son! han perdido el respeto a la verdad y echan por la calle de en medio, como la más despreocupada mujercilla.

¿Con qué todos esos son vuestros partidarios? Hasta don Octavio Moya.

Hombre, por qué no han puesto al Nuncio de Su Santidad, al Kaiser, a Poncairé y a la sonda de mi suegra (la que quiso ser).

No parece sino que Pacho y Ulpiana nos creen a todos güebos.

¿Conqué 1200? sin contar los piojos y otras alimañas que no dejarán de tener algunos de vuestros partidarios.

Aquí se dice que Segura aspira a ser Administrador de Aduana y que por eso embrocó a don Miguel a que fuera a la reunión de antigobiernistas que celebraron en el Navajío, donde hace de alcabueta la ya celeberrima Ulpiana y de chulo el no menos conocido Pacho.

Están perdiendo su tiempo, lástima no lo dedicaran a sembrar chayotes que talvez les haga falta cuando les apaguen el fogón.

PACO ROJO

## Aclaración

En la Directiva del Partido Rodriguista, aparece mi nombre, aunque sin la inicial que acostumbro de mi segundo apellido, figurando como vocal de la Directiva del Partido del Pueblo.

Tanto en el uso de mi nombre como en el del nombre del Partido, se ha cometido un abuso: en cuanto a mi nombre, porque no lo he prestado ni dado autorización para consignarlo, y en cuanto al del Partido, porque es el que años atrás postuló al caballero don Tobías Zúñiga Castro para Presidente de la República, partido que desapareció.

No soy, pues, tureca, y así quiero que conste.

Puntarenas, 20 de Octubre de 1915.

GUILLERMO ROJAS M.

## RUMORES

Que el Presidente honorario del Roturequismo, renunciará tan honroso honor porque vió las patas.... blancas

Que don Miguel, para evitar tantas aclaraciones y para darle mate a Isaquito, renunciará cuando Macedonio menos lo piense.

Que Juan Manuel encontró una alhaja en la bodega, pero que le resultó falsa cuando la examinó Reinaldo.

Que se cumple la maldición que echó Guadalupe cuando lo safaron de la Aduana.

Que algunos enemigos del Gobierno, que maman, se harán los enfermos el día de las elecciones.

—Que en vista de que las entradas del Mercado, no son suficientes para pagar sus muchos empleados, se suprimirán éstos, o se cerrará aquel.

Que la Municipalidad mandó a limpiar la Chacarita, pues La Gaceta anuncia el ... 2 de noviembre.

Que ya tienen contratadas las exequias, por las cuales ya han adelantado fondos ....

Sesión XV ordinaria de la Municipalidad de Esparta, a las siete de la noche del quince de Octubre de mil novecientos quince, con asistencia de los Regidores propietario don Víctor Calvo y suplentes don José Acuña Monge y don José María Chinchilla, bajo la presidencia del primero.

Art. I.—Leída el acta anterior, se aprobó y firmó.

Art. II.—Vistos los estados demostrativos del movimiento de los fondos comunes en el mes de Setiembre último, se aprueban por estar conformes.

Art. III.—Se autoriza el pago de dos colones cincuenta céntimos a favor de Fulgencio Barrantes, por una sepultura suministrada para un pobre de solemnidad.

Art. IV.—Visto un oficio presentado por don Abel Quesada, en que solicita a esta Corporación para que le dé la escritura de unos lotes situados en San Jerónimo de este cantón, manifestando a la vez, que si no se atiende su solicitud apelará ante el Ministerio respectivo; considerando: que esta Corporación no puede proceder a otorgar ninguna escritura de los lotes de San Jerónimo mientras no tenga plena seguridad de lo que hace, se acuerda: manifestar al señor Quesada, que puede perfectamente gestionar ante quien le convenga como lo manifiesta en su escrito presentado.

Art. V.—Se acuerda: poner a licitación la reparación de los puentes de Paires, Quebrada del Cura, Mariano Soto y Víctor Calvo; y comisionar al señor Jefe Político para que lo efectúe.

Art. VI.—Se dió lectura a una solicitud del Director de la Escuela de Varones de esta ciudad, para que se le ayude con la instalación de una paja de agua para el riego de la "Huerta", (institución escolar) en los meses de verano, tomada en consideración que fué dicha solicitud, se acuerda: de conformidad, autorizando el gasto, advirtiendo que una vez terminada dicha institución esta Corporación tiene derecho al material empleado.

Art. VII.—Habiendo necesidad de algunos instrumentos para la filarmonía de esta ciudad, se acuerda: comisionar al señor Jefe Político para que averigüe si se pueden conseguir.

Se terminó a las diez p. m.

ANÍBAL VALVERDE  
Srio.

### AGRESIÓN SENSIBLE

En la capital un joven Montero Ch., hijo del distinguido profesor Licdo. don Francisco Montero Barrantes agredió en la calle con un bastón de mimbre al caballero alemán don Juan Kumpel, diz que por ofensas inferidas por éste a su anciano padre en una polémica periodística. Deploremos el hecho.

¡OJO! ¡OJO!

Alquile una pieza céntrica propia para negocio junto a mi taller de Careyria.  
Fco. L. HUEZO



## EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

## EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

**PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.**

## Nuestros propósitos

Consecuentes con nuestras ideas y los propósitos que hemos sustentado al iniciar a campaña de reivindicación para el pueblo de Puntarenas, hemos creído llegado el momento de lanzar algunos nombres de las personas que integran la fusión neo republicana, para que nuestros amigos y correligionarios vayan formando su criterio, a fin de efectuar una elección acertada en lo que toca a Regidores y Síndicos.

En el Estado Mayor de los partidos Republicano y Civil, figuran los hombres de más valer de esta provincia por sus virtudes cívicas y sus limpos antecedentes, de tal manera, que no se á difícil, aun para aquellos de inteligencia limitada, encontrar elementos progresistas y honorables con que poder constituir una municipalidad que esté en armonía con la cultura de estas poblaciones y sea una promesa de pulcritud en el manejo del haber común. He aquí la lista:

Candidatos republicanos:

Carlos Barahona  
Serafín Saravia

Félix Rivera Pitt  
Gonzalo Lizano Guardia  
Macedonio Esquivel  
Napoleon Soto J.  
Arturo Guevara  
Uladiaslao Guevara O.  
Francisco Huevo  
Gabriel Sáenz  
José M<sup>a</sup> Ríos  
Amadeo Salazar  
Juan Guido Mutamoros  
Lic. Antonio Alvarez Hurtado

Candidatos civilistas:

Manuel J. Grillo  
Alberto Delgado  
Porfirio Molina  
Juan Bautista Romero C.  
Leon Segura  
Belfort Ramírez  
Rafael París Rubio  
Vicente Solano G.  
Luis París F.  
José Antonio Díaz  
Miguel A. Veliz  
Salvador Arauz  
Abel Salazar  
Miguel Guzmán

## Whisky John Haig

La más antigua destilería en el mundo. — El ms fino obtenible

Agente LUIS CASALVOLONE.— Puntarenas